



Mi Universidad

Control de Lectura

José Rodolfo Meza Velasco

Cuarto Parcial

Interculturalidad y Salud II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez Chiapas, a 28 de Junio del 2024.

Medicina Interna de Mexico

Paracaidas, medicinas alternativas y similares: el auge y el triunfo de la pseudociencia médica.

En la mitología griega, Panacea era la hija de Asclepios y Epíope, su nombre significa "la que cura todo" (pan = todo y -ceia = remedio), era hermana de Higia (γεία) o Hygieia (Ὑγεία), por ambas hermanas, Higia y Panacea, entre otros dioses, hizo Hipócrates de Cos su famoso juramento. En la edad Media, los alquimistas buscaban afanosamente la Panacea Universal, mítico medicamento capaz de curar todas las enfermedades. Actualmente, se da el nombre de Panacea o Curalotodo al "medicamento que se atribuye eficacia para curar diversas enfermedades". Podría pensarse que casi al final de la segunda década del tercer milenio de nuestra Era, las "medicinas alternativas" en nuestro medio y en el mundo, fueron sólo parte de la historia o del folclor; sin embargo, algunas como el "agua de tlacote" o personajes como la santa "Santa de Cabra", no hace mucho que dejaron de ser noticia, incluso internacional, y otros, como el "Nino Fidencio", aunque hace más de veinte años continúa siendo uno de los negocios más grandes. México, en particular, parece ser, desde hace más de un siglo, uno de los países mundiales de los charlatanes. Precisamente fue en nuestro país en donde se acuñó el término "merdicio", derivado del apellido del "médico" judío Polaco Rafael Juan de Merdijoux, quien llegó a México entre los años 1864 y 1879, a través del puerto de Veracruz, en un barco con bandera francesa y quien, después de ejercer su "profesión" en Puebla y en la Ciudad de México, desapareció tan misteriosamente como había llegado. Dicho es el caso, hay un análisis de este

Reflexología Podal

La Reflexología podal (RTP) es una técnica de terapia cuya finalidad es tratar aquellos puntos dolorosos detectados previamente. Una segunda finalidad es relacionar estos puntos con una enfermedad o una dolencia. El médico puede aplicar esta técnica de masaje mientras realiza la historia clínica del paciente, haciendo una exploración del pie, que le orientará en el diagnóstico del paciente. No se trata de dejar de lado las exploraciones habituales, sino de poder mejorar otra herramienta orientadora. Al paciente se le puede instruir a que la practique él mismo o algún familiar RTP en aquellos puntos dolorosos que el especialista ha detectado. En muchas ocasiones con los propios familiares los que encuentran un beneficio al poder hacer algo que se dan cuenta que tiene un efecto positivo sobre las familias de los pacientes.

La Reflexología es una terapia con origen china, el célebre del año 4000 a.c. El primer registro histórico data del año 2330 a.c. en Egipto. Se pueden encontrar impresiones de los pies de Buda mostrando puntos de reflexión o de reflexología de los años 500 a 400 a.c. en los templos cercanos Kusmara (China) y en el monasterio de Tientz, cerca de Pekín. El Dr. W. Fitzgerald la introdujo en el mundo occidental a principios del siglo XX, al observar que la aplicación de presión en determinadas áreas de pies y manos desbloqueaba órganos enteros en otros.

Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016)

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapéuticas indígenas, el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas, la incorporación en hospitales ubicados en el territorio indígena, la presencia de oficinas federales y estatales para apoyar las medicinas "tradicionales" y las alternativas complementarias, el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la "salud intercultural", cambios y adaptaciones en los establecimientos institucionales que validaron la pertinencia cultural de sus instalaciones, la capacitación de los trabajadores de la salud para adquirir competencias en el terreno de interculturalidad; la enseñanza de la Antropología médica y la Interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza superior entre otros aspectos. Con más de 25 años de experiencia solar, esta política de salud en pueblos originarios de México, es momento de hacer recuento y elaborar una reflexión sobre sus avances, limitaciones y sus posibles adecuaciones. Voces expertas, críticas y reflexivas que han surgido a partir de la implementación de hospitales de nombrados mixtos, de los gestores interculturales, de los cursos y los diplomados, y en general, de la concepción estatal de la salud como portavoz de la Interculturalidad.

Rodolfo Meza

VODÚ

El vudú, es una religión mal conocida, despreciada, tergiversada por las revistas, libros, y las películas que se dicen serias y las crónicas objetivas. De manera sistemática y con gran sensacionalismo, los medios extranjeros han contribuido a presentarla constantemente como una horrible acumulación de burlas supersticiones, orgías sexuales, magia negra, brujería y maleficios. El vudú haitiano no es sólo una religión recitada por los esclavos africanos en la colonia francesa llamada la hispanola que compartía Haití y la República Dominicana, es por el contrario una religión humanista, un conjunto de tradiciones culturales que constituyen el cimiento que une al pueblo haitiano en los momentos de crisis y lo salva de la esperanza. El vudú es asociado a uno de los países más pobres y marginados de África: Haití, famoso y ahora es conocido particularmente por el devastador sismo de 2010. El vudú como Martínez excelentemente nos dice: "...no es otra cosa que el culto a las deidades de la naturaleza, como sucede en la mayoría de los ritos africanos. Los vodún (plural) son las deidades que representan el plano intermedio que está entre el dios supremo y todos los seres humanos (chambres). Los marinos norteamericanos ocuparon militarmente Haití por 17 años desde 1919 a 1934 desatando una campaña feroz de desprecio de la cultura y de sus habitantes convirtiendo a Haití en el país de las sombras y de los zombis, en el país del vudú, para muchos como hemos mencionado sinónimo de magia negra, cultos salvajes y oscuros, nombrándolas la más negra de las culturas, las más feas y las más repulsivas magias existentes.

Referencias Bibliográficas

- Murillo-Godínez, G. (s. f.). Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica – Medicina Interna de México.
<https://medicinainterna.org.mx/article/panaceas-medicinas-alternativas-y-similares-el-auge-y-triunfo-de-la-pseudociencia-medica/>
- Saz, P., & Ortiz, M. (2005, 1 septiembre). Reflexología podal. Farmacia Profesional.
<https://www.elsevier.es/es-revista-farmacia-profesional-3-articulo-reflexologia-podal13078717>
- Navarro, R. C., Sánchez, E. y. P., & Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990- 2016). Dialnet.
<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6556178>
- Couto, E. (2022, 31 marzo). ¿Qué es el vudú? Muy Interesante.
<https://www.muyinteresante.com/historia/36343.html>